
ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL

            En Temuco, a 02 de Marzo de 2010, siendo las 15:40 hrs. 
se da inicio a la sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida por la 
Concejala  Sra.  GENOVEVA SEPULVEDA VENEGAS, con la  presencia 
del Secretario Municipal, don JUAN ARANEDA NAVARRO, en su calidad 
de Ministro de Fe en las actuaciones municipales. 

ASISTENCIA     AUSENTES
SR. EDUARDO ABDALA A. SRTA. ROMINA TUMA Z.
SR. JUAN ACEITON V.                                   Por encontrarse fuera de la
SR. PEDRO DURAN S.  ciudad.
SR. JAIME SALINAS M.
SR. HUGO VIDAL M. 
SR. SERGIO ZUÑIGA I.

Participa de la reunión el Sr. Alcalde de la Comuna, don 
Miguel Becker A.

T A B L A 
1.- ACTA ANTERIOR
2.- CORRESPONDENCIA
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE
4.- MATERIAS PENDIENTES
5.- MATERIAS NUEVAS     
     -   MODIF. PRESUPUESTARIAS-PROYECTOS DE INVERSION
- INFORME DE COMISIONES

6.- AUDIENCIA   PUBLICA 
7.- VARIOS

1.- ACTA ANTERIOR
Se aprueba  Acta  de  Sesión  Ordinaria  de  fecha  23  de 

Febrero de 2010, sin observaciones.

2.- CORRESPONDENCIA

- El  Secretario  Municipal  procede  a  leer  excusa  enviada  por  la 
Concejala Srta. Romina Tuma, en donde indica estar imposibilitada 



de estar presente en esta Sesión debido a que se encuentra en la 
ciudad de Santiago.

- Solicitud de Audiencia Pública enviada por la Asociación Deportiva 
de Básquetbol Temuco-Ñielol, por lo que se aprueba esta Audiencia 
para  el  próximo  Concejo  Municipal.   Se  señala  que  queda  aún 
pendiente  otra  Audiencia  por  lo  que  se  coordinará  la  fecha  de 
presentación de éstas para una próxima sesión.

3.- CUENTA DEL PRESIDENTE
No hay

4.- MATERIAS PENDIENTES
No hay

5.- MATERIAS NUEVAS     

- MODIF. PRESUPUESTARIAS-PROYECTOS DE INVERSION
Hace la presentación el Sr. Asesor de Presupuesto, don 

Fernando Bustos:

Señala  que  en  el  Presupuesto  de  Ingresos  se  esta 
reconociendo  el  Saldo  Inicial  de  Caja  con  un  Presupuesto  de  M$ 
1.185.288.-   y  que  en  el  Presupuesto  de  Gastos  se  presentan  M$ 
1.228.258.- que se descomponen con otros Servicios Generales para GPS 
de M$ 5.500.- indica que los vehículos que se están comprando vienen 
todos dotados de equipos GPS pero el contrato de Monitoreo lo realiza la 
Municipalidad, por lo tanto esto es para suscribir un contrato por los GPS 
de los vehículos.

El  Concejal  ZUÑIGA  consulta  si  el  Contrato  es  trato 
directo o por planificación.

       El Sr. Asesor de Presupuesto  informa que es por trato 
Directo  debido  a  que  el  equipo  que  traen  los  vehículos  lo  provee  la 
Empresa GPS Chile, y no pueden contratar otra Empresa.  Es el único 
proveedor  para  esa  marca,  debido  a  que  los  equipos  que  poseen  los 
vehículos pertenecen a esa  Empresa.

El Sr. Administrador Municipal agrega que el monitoreo 
debe hacerse por el software de esa marca.

El  Concejal  ZUÑIGA   consulta  si  todavía  no  se  ha 
adjudicado la compra de vehículos, y como se conocerán los equipos que 
vienen al interior de los vehículos.
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El Sr. Administrador Municipal le informa que en la oferta 
se indicó que todos contratarán con GPS Chile, es decir, que todos los 
oferentes vienen con contrato de GPS Chile.

El  Sr.  Asesor  de  Presupuesto  continúa  con  su 
presentación de las Modificaciones Presupuestarias.   Señala que en la 
Transferencia a Servicios Incorporados de Educación por  M$ 100.000.- 
esta es la última modificación que se hizo al aprobar el Presupuesto de 
Educación se prestaron cien millones para Proyectos de Inversión y lo que 
se hace ahora es devolver estos dineros a Educación.

 
 En  el  ítem  de  Otros  Activos  No  Financieros  por  M$ 

3.350.- para la compra de 2 Containers para el Depto. de Aseo y Ornato.

El  Director  de  Aseo  y  Ornato,  don  Juan  Carlos 
Bahamondes  señala  que  son  2  Containers  de  40  mil  cúbicos  c/u, 
metálicos, dados de baja por las Navieras para utilizarlos como bodega 
dentro del recinto.

El Sr. Asesor de Presupuesto  continua con su exposición 
señalando que el ítem de Reparación de Multicanchas y Espacios Públicos 
por M$ 120.000.-, tenía un monto anterior aprobado de M$ 80.000.-, por lo 
que se solicita un monto total de M$ 200.000.-,  que se compone de la 
siguiente forma:
-  PROYECTO  INTEGRAL  “MULTICANCHA  CALLE  TIVOLI,  SECTOR 
AMANECER”

MULTICANCHA $ 49.974.695.-
ENTORNO $ 24.979.287.-
AREAS VERDES $ 12.485.000.-
ILUMINACION $ 12.460.000.-
TOTAL $ 99.898.982.-

- REPARACION DE 5 MULTICANCHA EN DIVERSOS SECTORES DE 
TEMUCO (QUE CUENTAN CON DISEÑO)
MULTICANCHA LOS BOLDOS, SANTA ROSA $ 25.485.658.-
MULTICANCHA  POBLACION  PORVENIR,  P. 
NUEVO

$ 11.300.352.-

MULTICANCHA NEVADOS ANDINOS, PEDRO DE 
VALDIVIA

$ 11.150.854.-

MULTICANCHA VILLA CAUTIN, AMANECER $ 24.800.152.-
MULTICANCHA POBLACION TUCAPEL $ 27.225.298.-
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TOTAL $ 99.962.314.-

-  LOS  PROYECTOS  DE  REPARACION  CONSIDERAN  LAS 
SIGUIENTES PARTIDAS:
-  LOSA,  SOBRELOSA,  ESTRUCTURA CIERRE PERIMETRAL,  MALLA 
CIERRE PERIMETRAL, AROS, DEMARCACIÓN E ILUMINACIÓN.

El  Administrador  Municipal  señala  que  la  elección  de 
estos lugares se realizo previo a un Informe Técnico de Zonificación, el 
cual tomo en consideración varios elementos: triangulación de las vías, la 
infraestructura del lugar, la vulnerabilidad social, y seguridad ciudadana. 
La intervención en materia Deportiva va por 3 guías: Fondos Municipales, 
FMR (debido a que este proyecto es de un alto valor) y FRIN.   Informa 
que hasta el momento es lo único que iría con Fondos Municipales pero se 
espera mas adelante incluir otras reparaciones, ya sea con fondos propios 
y fondos del proyecto.

El Concejal Sr. SALINAS señala que las multicanchas se 
presenta  el  problema  que  a  quien  se  les  entrega  no  permiten  que 
participen  otras  personas,  utilizando  como  excusa  el  problema  de  los 
horarios.   

El  Sr.  BECKER  le  responde  que  lo  anterior  va  a  ser 
controlado  con  el  tema  de  los  Espacios  Deportivos,  como  por  ej.:  la 
Cancha El Bajo, la cual está disponible casi las 24 hrs. para el Deporte. 
Señala que se creará un Sistema para controlar las Multicanchas que se 
arreglarán, para que estén disponibles para la Comunidad y que incluya el 
cuidado que corresponde.

El Sr. Administrador Municipal agrega que en la medida 
que se incorporen canchas nuevas van a ir ingresando al equipamiento 
deportivo, con una persona a cargo, y con revisión a la unidad a cargo, tal  
como funciona en el sector Labranza.

Retoma el Sr. Asesor de Presupuesto con los items de 
Vehículos-camión  con  polibrazo  por  M$  55.000.-  y  Otros  Activos  No 
Financieros-4  Contenedores  por  M$  16.000.-   Señala  que  en  el  año 
pasado el Gobierno Regional entregó un camión, destinado al Programa 
de Microbasurales, que es el retiro de escombros y materiales inertes, el 
camión tiene polibrazos con el cual levanta los contenedores y deposita la 
basura en el camión.   Agrega el item de Asistencia Social a personas por 
M$ 40.000.-  

El Administrador Municipal señala que este item se debe 
a que la Municipalidad tuvo que hacerse cargo de la reubicación de 30 
familias  del  Campamento  Cancha  Arriba  y   que  el  Serviu  no 
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provee recursos para esta reubicación, en el terreno anexo al Serviu en el 
cual comienzan a construir sus viviendas definitivas.                  

         Las mediaguas son de la Empresa Martabid, la cual es la 
misma empresa que esta construyendo en el sito anexo a esta reubicación 
las viviendas de este Campamento.

Se  continua  con  la  presentación,  y  el  Sr.  Asesor  de 
Presupuesto  indica  que  el  ítem Otros  Servicios  Generales-Limpieza  de 
Colector por M$ 2.142.- que se complementa con el ítem Otros Materiales 
Reptos  y  Útiles-Aguas  Lluvias  por  M$  2.658.-  para  la  Reparación  de 
Colector ubicado en calle Los Pioneros con Recabarren.  Dicho Colector 
está  tapado  con  lodo,  y  con  restos  de  cemento,  por  esa  razón  debe 
utilizarse un máquina vactor para arreglar el conducto, perteneciente a una 
Empresa  Peruana,  que  elimine  y  limpie  los  restos  que  obstaculizan  la 
salida de aguas lluvias.

Por último el ítem Saldo Final de Caja por M$ 883.608.- y 
en Disminución de Gastos, el ítem Saldo de Inversión Sin Distribuir por M$ 
42.970.-,  que  es  lo  queda  del  mes  de  Diciembre  como  Presupuesto 
aprobado para el presente año.

A continuación se detalla la Modificación Presupuestaria 
Nº 2 del Presupuesto Municipal:

PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)
AUMENTO 1.185.288
15 SALDO INICIAL 1.185.288

PRESUPUESTO DE GASTOS (M$)
AUMENTO 1.228.258
22.08.999 OTROS SERVICIOS GENERALES-GPS        5.500
24.03.101 TRANSFERENCIA A SERVICIOS

INCORPORADOS – EDUCACION    100.000
29.99 OTROS ACTIVOS NO FINANCIEROS-

CONTAINER        3.350
31.02.004 REPARACION MULTICANCHAS Y ESPACIOS

PUBLICOS    120.000
29.03 VEHICULOS-CAMION CON POLIBRAZO      55.000
29.99 OTROS ACTIVOS NO FINANCIEROS-

CONTENEDORES (4)      16.000
24.01.007 ASISTENCIA SOCIAL A PERSONAS      40.000
22.08.999 OTROS SERV. GRALES.-LIMPIEZA 

COLECTOR        2.142
22.04.012 OTROS MATERIALES REPTOS Y UTILES-

AGUAS LLUVIAS        2.658

5



35 SALDO FINAL DE CAJA    883.608

DISMINUCION       42.970
31.02.004 SALDO INVERSION SIN DISTRIBUIR      42.970

El Sr. Director de los Servicios Incorporados, don Henry 
Ferrada presenta  la  Modificación Presupuestaria  Nº  3  de  Educación,  e 
indica  que  esta  Modificación  incorpora  los  M$  100.-  que  el  Municipio 
transfiere a Educación al Item Suplencias y Reemplazos del Departamento 
de Educación. 

A continuación se detalla la Modificación Presupuestaria 
Nº 3 del Presupuesto Educación:

PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)
AUMENTO 100.000
115.05.03.101 DE LA MUNICIPALIDAD-A SERVICIOS

INCORPORADOS A SU GESTION       100.000

PRESUPUESTO DE GASTOS (M$)
AUMENTO 100.000
21.03.005  SUPLENCIAS Y REEMPLAZOS       100.000

Sometida  al  Concejo  la  aprobación  de  estas  2 
Modificaciones  Presupuestarias,  se  aprueban  por  unanimidad  de  los 
presentes.

- INFORME DE COMISIONES
No hay

6.- AUDIENCIA PUBLICA
No hay

7.- VARIOS

EMERGENCIA PRODUCIDAS EN LA COMUNA
El Sr. Becker informa a los Sres. Concejales las medidas 

tomadas por  la  situación  de  Emergencia  que  se  produjo  en  la  ciudad, 
después del Terremoto que afectó a nuestra Comuna el 27 de Febrero a 
las 03:34 hrs.

Señala que luego de acontecida esta situación, se reunió 
con  el  Administrador  Municipal,  don  Sergio  Nuñez,  el  Mayor  de 
Carabineros,  Sr. Lobos, el funcionario municipal, don Eduardo Madariaga, 
y el Diputado de la República, don Germán Becker A., y comenzaron de 
inmediato a coordinar las actividades.
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                 Señala que la Dirección de Aseo y Ornato, a partir de las 
07  de  la  mañana  comenzó  a  recoger  escombros,  además  en  forma 
inmediata  se  formo un  Comité  de  Emergencia  en  el  Departamento  de 
Operaciones,  ubicado  en  Imperial  Nº  40,  en  donde  se  han  realizado 
diferentes reuniones con los participantes de este tema.

Indica  que  se  ha  efectuado reuniones  de  coordinación 
con la ONEMI, donde el tema principal fue la caída del suministro eléctrico 
y el agua.   El problema más grave fue la falta de agua, porque la gente 
puede estar  sin luz pero no faltarle  el  agua y aún más la situación se 
agravo al ser día Domingo con más de 33º grados de calor.  Agrega que el 
Sr.  Pablo  Sánchez trabajo  arduamente apoyando a la  gente  de Aguas 
Araucania  con  la  experiencia  que  tiene  en  este  tema lo  cual  fue  muy 
beneficioso.  Señala que se encontraron con una ONEMI que no tenía luz, 
teléfono, agua, es decir, no tenía nada, una ONEMI sin motor de respaldo, 
sin electrógenos, es decir, en pésimas condiciones de funcionamiento.

Estima que debería crearse un Sistema Municipal con la 
experiencia  de  este  terremoto,  aunque  se  tengan  medios  paralizados, 
hacer que los motores funcionen cada 4 meses, cambiar el agua, es decir,  
tener un Sistema centralizado en el Departamento de Operaciones, por ser 
una casa de un piso, de madera, la cual no tuvo mayores problemas.

Agrega que inmediatamente el día sábado se empezaron 
a realizar inspecciones con el personal que se presentó,  las Asistentes 
Sociales salieron a terreno, de Operaciones igual a terreno a verificar los 
temas, de Aseo y Ornato igual siguieron realizando el aseo en la ciudad y 
eso se ha seguido manteniendo.  Se han presentando problemas con el 
combustible,  pero  se  ha  logrado  solucionar  el  problema  obteniendo  el 
combustible  en  distintos  lugares,  lo  que  ha  permitido  que  sigan 
funcionando los motores pero en el día de hoy se ha presentado una cierta 
escasez que se va a tener que analizar.  Se debe tener un sistema que 
paralice los vehículos particulares y privilegie los Bomberos, Ambulancias, 
Basura,  debido a  que si  caen los  basureros en solo  4  días van a ver 
toneladas de basura y lo que crea un problema adicional, la gente sin agua 
y con la contaminación en la puerta de la casa.  El tema de abastecimiento 
de alimentos está garantizado, se estima que hay unos 20 millones de 
dólares  en  alimentos.  Se  comunicó  con  el  Sr.  Horst  Paulmann,  y  él 
garantiza el abastecimiento, y que en ese momento estaba mandando 130 
camiones a  la  zona de Concepción y  Talca,  trayendo alimentos desde 
Argentina y Perú.
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Con todo lo anterior, señala el Sr. BECKER que recién en 
el día de ayer se logro volver a normalidad en un 90% con la luz y agua. 
Señala que con todo lo que paso, hay que se deben aprender, como le 
decía al Director de Tránsito, don Walter Jacobi referente a que se debe 
exigir a las Empresas con respecto a los Semáforos, o la Municipalidad 
tener un sistema para que en los cruces mas importante como Caupolican-
San Martin y Caupolican-Ohiggins, cuando se cae la energía, tener como 
alimentarlos  para  mantenerlos  activos,  para  darle  fluidez  a  la  ciudad y 
buscar los más complejos, esto tiene un costo, y lo primero que se debe 
hacer es un bunker para evitar los robos.

También ha habido coordinación con la Sra. Intendenta y 
Sr. Gobernador permanente vía teléfono y contactos personales para ver 
el tema de los camiones aljibes, quienes han estado entregando agua.  Se 
había presentado un serio reclamo en la Villa Los Condores y la zona más 
alta de Pedro de Valdivia, debido a que no les entregaban agua, pero eso 
debía a que los camiones que transportaban el  agua no alcanzaban a 
llegar porque los asaltaban y se tuvo que idear un plan con Carabineros 
que  era  que  el  Camión  fuera  acompañado  por  un  funcionario  de 
Carabineros y que fueran en columnas, de esa forma paraban un camión y 
el otro continuaba su viaje hasta lograr llegar más arriba.

Informa además, que los Supermercados no querían abrir 
porque estaban aterrorizados por los saqueos. Se logró que Carabineros 
hiciera presencia y con ingreso parcializado de la gente, solo mujeres con 
niños.  En el Supermercado Lider de calle Prieto, alrededor de 40 o 50 
personas ingresaron por la parte posterior y trataron de robar, lo cual fue 
controlado en forma oportuna por el Mayor Lobos, enviando una Unidad de 
Fuerzas Especiales, se reacciono rápido y en forma oportuna.

Agrega que se abrió un Albergue en el Hogar Estudiantil 
Municipal, Prat Nº 0130, frente al Liceo Comercial Tiburcio Saavedra, en 
donde en la primera noche se albergaron 164 personas, al segundo día 18 
personas, pero ninguna de ellas era de Temuco, 

El catastro de los edificios municipales es el siguiente:

- EDIFICIO DE DIDECO: Cerrado por ser el que tiene mas daño en su 
estructura;  los  funcionarios  fueron  reacomodados  en  el  Gimnasio 
Municipal, ubicado en San Martín con Vicuña Mackenna.

- TEATRO MUNICIPAL: Con algunos daños.
- ESTADIO GERMAN BECKER: Sólo algunos daños.
- MERCADO  MUNICIPAL:  Cerrado  durante  todo  el  proceso  de 

reparación.
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- MUSEO FERROVIARIO: Con problemas de muro, la Sala de Museo 
cerrada.

- GIMNASIO BERNARDO 0’HIGGINS: Cerrado hasta nuevo aviso.

Se espera la evaluación técnica de cada uno de los edificios.

El  Concejal  Sr.  VIDAL manifiesta que se debe difundir  los 
cambios  de  tránsito  de  algunas  calles  por  consecuencia  del  sismo. 
Además,  que  debe  haber  señalización  de  los  edificios  con  daños 
estructurales.   Además,  desea manifestar  sus felicitaciones a todos los 
funcionarios que prontamente acudieron a prestar servicio y coordinar la 
entrega de ayuda a la comunidad.

   La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  primeramente  desea 
manifestar  también  sus  felicitaciones  a  todos  los  funcionarios  por  su 
entrega y colaboración.  Consulta por la responsabilidad que habría de 
parte del Municipio al autorizar la construcción de los Edificios que están 
más dañados.

El  Administrador  Municipal  señala que la  Municipalidad 
tiene la obligación de la Recepción Definitiva, no se puede aventurar sin 
tener los antecedentes técnicos a la vista ya que el solo hecho que se 
haya  caído un edificio  signifique que este mal recepcionado,   Lo más 
probable que esto sea visto en forma judicial, que los propietarios de los 
edificios con problemas demanden a la constructora, al revisor externo y a 
la  Municipalidad  por  dar  Fe  al  revisor  externo  que  está  en  optimas 
condiciones, esto es por Ley.  
 

La Concejala Sra. SEPULVEDA señala que respecto a la 
Seguridad Pública  ha  recibido  llamados de  gente  de Labranza,  la  cual 
tiene  mucho  temor  por  sus  casas,  debido  a  que  anda  gente  extraña 
rondando por su sector para robarle sus pertenencias.  Por eso solicita que 
se realice patrullaje policial en todos estos lugares para que la gente se 
sienta un poco más segura.

El Sr. BECKER le informa que desde el primer día se le 
solicitó a Carabineros, Policía de Investigaciones y también de parte del 
equipo que maneja el Director de Inspección, don Dennis Searle.
             El  Director  de Inspección informa que se coordinó con 
Carabineros  de  la  8º  Comisaria  para  patrullar  Pedro  de  Valdivia  y 
poblaciones del sector Poniente junto a los funcionarios de Fiscalización, 
los cuales recorren desde las 08:00 hasta las 18:00 hrs. y en la noche se 
coordina con el Plan Cuadrante.
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  La Concejala Sra. SEPULVEDA manifiesta, si el resto de 
los Concejales lo acuerdan, entregar a la opinión pública una Declaración 
en  donde  se  pueda  expresar  a  la  ciudadanía,  la  solidaridad  y  el 
reconocimiento a lo que se ha hecho dentro de la Municipalidad, en la 
agilidad y el despliegue de todos sus recursos disponibles, el repudio a 
todo lo que está ocurriendo con los actos de vandalismo.  Si  los Sres. 
Concejales lo estiman que se realice como una Declaración Pública del 
Concejo Municipal.

El  Sr.  BECKER  manifiesta  habiendo  acuerdo  unánime 
entre los Sres. Concejales, no habría ningún impedimento en publicarlo en 
el diario.

El Concejal Sr. ACEITON señala que la bencina en los 
Servicentros de la  ciudad,  la  están vendiendo hasta  20 mil  pesos y  el 
petróleo  solo  es  para   los  Bomberos,  Carabineros,  Investigaciones,   y 
Ambulancias.   Lo  que  significa  que  ya  existe  restricción   de  venta  de 
combustible.

El Sr. BECKER le señala que en el día de ayer se reunió 
con el Gobernador y se realizo una reunión con los distribuidores.

El  Concejal  Sr.  ACEITON  solicita  la  instalación  de  2 
ventanales grandes, ubicados en el Concejo Municipal, que se quebraron 
con  el  terremoto  acontecido  recientemente,  además  manifiesta  su 
preocupación  por  una  Picaduria  de  Leña,  ubicada  entre  Hochstetter  y 
Uruguay por O’higgins, cuya muralla esta por caerse, y puede ocurrir una 
tragedia en cualquier momento.

El Sr. BECKER solicita al Director de Inspección que se le 
envíe una notificación de parte del Municipio.

El  Concejal  Sr.  ACEITON  desea  agradecer  al 
Administrador Municipal, don Sergio Nuñez y al Director de Control, don 
Octavio  Concha  por  haber  gestionado  prontamente  su  viaje  y  haber 
logrado a retornar a Temuco, después de todo lo que había pasado en 
Chile.

El Concejal Sr. ABDALA manifiesta su apoyo a lo dicho 
por el Concejal  Sr.  Aceitón y desea reiterar  su agradecimiento hacia el 
Administrador Municipal y al Director de Control,  por haber logrado que 
llegaran  a  Temuco.   Manifiesta  su  orgullo  al  haber  recorrido  algunos 
sectores poblacionales en donde la gente manifiesta que los funcionarios 
han estado ahí ayudándolos, además por la forma en que ha enfrentado 
este  equipo  directivo  esta  situación  tan  crítica,  se  ha  evaluado  y 
prontamente han solucionado el problema, por lo tanto la ciudadanía tiene 
confianza en que los problemas que se presente se van a resolver. 
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            En  Villa  Los  Condores,  donde  hay  alrededor  de  160 
familias, existen 22 familias que están a espera de una recepción definitiva 
de la Villa Santa Paula, y eso puede permitir que personas que están en la 
calle puedan ser trasladados a sus nuevas viviendas.  

El Administrador Municipal toma nota de esta situación, 
consultando si los papeles están en el Depto. de Obras Municipales.

El Concejal Sr. ABDALA señala que están a la espera de 
la  entrega  de  los  papeles,  solicitando,  además,  que  las  personas  que 
están en carpas puedan ser visitados por una ronda médica.

Le informa la Directora de Salud, Dra. Barria que dicha 
ronda ya se realizo y están por instalar Baños Químicos.

El  Concejal  Sr.  ABDALA  solicita  que  realizan  un 
Operativo de 24 hrs. de limpieza y desratización, llevar contenedores y lo 
principal  que  necesitan  es:  carbón,  nylon.  carpas,  bidones,  cloro  y 
alimento.

El Sr. BECKER le informa que se van a adquirir algunas 
carpas para entregarla en la Villa Los Condores.

El  Administrador  Municipal  le  informa  que  la  Villa  Los 
Condores tiene un problema histórico y un problema contingente, pero la 
Municipalidad  se  hará  cargo  solo  del  contingente,  no  se  esta  en 
condiciones de ofrecer un terreno y menos de construirles mediaguas.  Lo 
que si va a hacer es ser los más eficientes y prolijos en solucionar los 
problemas de hoy.

El  Concejal  Sr.  ABDALA  señala  que  la  gente  de  Villa 
Andina está muy preocupada por la seguridad.

El  Concejal  Sr.  ZUÑIGA  señala  que  referente  a 
seguridad, se especuló mucho referente a lo que podía pasar.  Habló con 
el Mayor Lobos al final del día, y además se recibieron muchas llamadas 
de personas asustadas al canal, en donde informaban que un vecino había 
contado  que  iban  a  ser  atacados.   Estas  son  las  consecuencias  post 
terremoto,  las  especulaciones  del  combustible,  lo  que  pasaba  con  los 
supermercados,  que se escucho que había corte  suministro y la  gente 
partía a acumular agua porque creían que iban a estar varios días sin el 
suministro.
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Referente al combustible, el conversó con el Gobernador 
el día de ayer y le aseguro que hoy llegaban 4 camiones de TERPEL a 
Temuco, y que se estaban haciendo coordinaciones para brindarle apoyo 
policial  para  la  llegada  de  camiones  de  la  SHELL  y  COPEC, 
aparentemente  estaría  asegurado el  suministro  de  combustible  y  de  la 
misma manera está asegurada el tránsito de camiones  desde Santiago 
hasta  acá.   Lo  mismo pasaría  con los  alimentos   y  con abastecer  los 
Supermercados.  Por esa razón cree que es muy importante, y ha sido lo 
ha  tratado  de  hacer  en  la  tribuna  que  tiene  por  su  trabajo  estar 
transmitiendo y  que cada uno desde el  Municipio  con los  equipos que 
están trabajando, se debiera hacer un llamado a la tranquilidad a la gente.

Consulta  que  pasa  con  la  Inspección  que  están 
realizando,  primeramente con 50  manzanas que están cerca de centro y 
que se hicieron en el día de ayer, muchas personas consultan que pasa 
con su casa, si van a llegar donde ellos, si los van a ir a ver.

El Administrador Municipal  responde que llamen al fono 
973911, en donde se está haciendo un registro de todo: nombre, dirección, 
teléfono.  En ese teléfono hay asistente sociales que también los van a ir a 
ver,  que no solo quede en un papel  registrado,  sin atención.   Ayer  se 
recibieron 100 llamados, de los cuales 75 fueron por obras, y se dictaron 
18 órdenes de demolición. 

El Concejal Sr. ZUÑIGA quiere reconocer el trabajo de los 
funcionarios municipales.  Llego el sábado por la noche a Temuco y estuvo 
recorriendo  algunos  sectores  el  día  Domingo,  tales  como  Pedro  de 
Valdivia, algunos sectores camino a Chol-Chol, Labranza, y en ese sector 
el Consultorio estaban sin agua.   Reconoce el trabajo del 911 y el del 
funcionario Boris Pardo, ya que se comunicó bastante con él, debido a que 
él estaba coordinando el tema del agua.

La  Dra.  Barria  le  informa  que  fue  un  problema  de  la 
bomba de agua, la cual ya se arreglo: Fue un problema puntual, ya que 
Labranza no tuvo problema agua.

El  Concejal  Sr.  DURAN  manifiesta  que  casi  todos  los 
temas han sido respondidos, lo primero es dar Gracias a Dios porque fue 
muy generoso con Temuco, la magnitud era para que fuera mucho más 
complicado.  El  medio  en  donde  trabajo,  con  el  tema  de  no  tener 
electricidad, agradece la disposición de la gente del Municipio, del Alcalde 
y otros personas más,  darse el  tiempo para explicar  a la  ciudadanía y 
sobretodo  dar  una señal  de tranquilidad,  y  nadie  debe dar  señales  de 
intranquiidad y obviamente cuando la Autoridad habla y da esa señal de 
tranquilidad es muy bienvenida.
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Consulta por el Mercado Municipal ya que se indicó que 
los propietarios o arrendatarios debían retirar sus cosas, como lo van a 
canalizar, están bastante en el aire en relación a cómo van a operar.

El Director de Adm. y Finanzas informa que en el día de 
hoy se reunió con la Directiva del Mercado Municipal, a la que asistieron 8 
personas.   Prioridad   Nº  1  es  el  acceso  y  la  parte  posterior  de  la 
construcción y débil en solo 5 puntos de acceso al Mercado.  A partir de 
mañana se comienza a demoler uno de los accesos, la parte superior para 
que puedan ingresar con seguridad, incluso algunos muros cayeron sobre 
la  parte  de la  techumbre,  por  lo  tanto  hay cerca de 20 mil  kilos  entre 
ladrillos y cemento.  Mañana se va a trabajar en uno de los accesos para 
que pueda ingresar al Mercado Municipal a retirar las especies que son 
perecibles,  también  en  el  caso  de  los  locales  que  están  afuera  del 
Mercado Municipal se les permitió hoy día ingresar y salir, pero hay alguno 
que igual quieren seguir atendiendo público, pero hay un alto peligro en los 
acceso del Mercado, se ha pedido a la Dirección de Obras que coloque 
algunas vallas y se clausura todo el Mercado.

El  día  de  mañana  va  un  equipo  contratado  por  la 
Municipalidad, Ingenieros Calculistas van con don Pablo Sánchez a dar 
una evaluación,  señalando las  alternativas y  efectuar  reparaciones,  por 
esa razón se espera que el Mercado esté cerrado 30 días.

  El Concejal Sr. DURAN consulta por el proceso en que la 
gente pueda retirar sus cosas.
 

El Director de Adm. y Finanzas informa que será en forma 
paulatina de no más allá de 10 a 15 personas.  Hoy hay una reunión a las 
17:00 hrs. con los Dirigentes, va el Administrador con la gente del Mercado 
en un lugar cercano.

El  Concejal  Sr.  DURAN pregunta que pasa con lo  del 
arriendo de estos locales.

El  Director  de  Adm.  y  Finanzas  le  informa que se  les 
comunico a los propietarios y arrendatarios que estos 30 días no hay cobro 
de  arriendo,  además  todos  los  que  tienen  convenio  de  pago  se  les 
posterga en 45 días el pago de las cuotas, además se les permitió que los 
que habían cancelado con cheques con vencimiento en esta semana o los 
próximos  15  días  que  los  vinieran  a  cambiar  y  canjearlos  por  otro 
documento a 30 o 45 días o lo que ellos estimen conveniente .
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La Concejala Sra. SEPULVEDA informa que el Servicio 
de Impuestos Internos declaró que se va a realizar  un reavaluo de las 
propiedades y que también vienen algunas otras medidas referente a esto.

El Director de Adm. y Finanzas señala que referente al 
pago de contribuciones se habla solamente de propiedades dañadas, las 
cuales quedan liberadas del pago transitorio, se posterga, los remates se 
suspenden, no hay para todo el país una moratoria de las contribuciones y 
una  postergación  de  estas  mismas.   Eso  significa  que  los  Municipios 
recibirán menos ingresos por concepto de no pago de contribuciones.

El Concejal Sr. ACEITON manifiesta su preocupación por 
los locatarios del Mercado que tienen varios empleados a su cargo, ya que 
no están trabajando y no van a tener ingresos para pagar los sueldos. 
Consulta si hay una especie de Subvención para estos casos.

El  Sr.  BECKER le manifiesta que con la  situación que 
esta viviendo el país, no existe ningún tipo de ayuda para esta situación.

El Concejal Sr. DURAN solicita la instalación de letreros 
en  los  lugares  que  han  sufrido  derrumbes,  para  comunicarle  a  los 
peatones  que  transiten  con  cuidado,  o  por  al  frente,  debido  al  peligro 
existente.

La Dra. Barria informa sobre la situación existente en el 
Hospital  Regional de Temuco, donde comunica que el  hospital  hoy día 
tiene orden de demolición,  todo lo  que es el  Centro de Especialidades 
(CDT) , es decir, tiene cero atención ambulatoria, se perdieron 100 boxers, 
los médicos sin realizar su trabajo, se ha traspasado el CECOF Las Quilas 
al  Hospital.   Por  lo  tanto,  cero  atención  ambulatoria  y  solo  se  están 
atendiendo atenciones de urgencia.

Señala que el Edifico donde esta la Unidad del paciente 
critico fue el que mejor resistió el sismo.  Señala que si esta en uso el 
subterráneo y el 1º piso, se espera el análisis de los pisos superiores para 
definir si es recuperable o no.   El Edifico nuevo sufrió daños en la uniones 
del Hospital nuevo con el viejo, eso provoco problemas por donde transitar 
con los pacientes.  La capacidad de camas ambulatorias en el Hospital es 
cero, quiere decir que la capacidad de camas del hospital bajo de 710 a 
máximo de 400. Significa que los hospitales periféricos no deriven hacia el 
hospital regional, por la situación de camas. Hay apoyo de Valdivia quien 
puso a disposición 80 camas.  Referente a los pabellones ambulatorios se 
produjo  una  explosión,  de  16  solo  están  en  uso  3,  se  esta  buscando 
pabellones en la  Clínica Alemana y en la ACHS, con lo que se puede 
llegar a 10 pabellones.

14



La  Dra.  Barria  indica  que  empezaron  a  llegan  recetas 
procedentes del Hospital  a los Consultorios para que sean despachadas, 
y hay algunos medicamentos que no están.   Ante esto,  el  aumento de 
medicamentos significa un mayor gasto que el Hospital debe suplementar.

Señala  que  solicitó  a  la  Dirección  del  Hospital  que  en 
algún momento poder visitar los lugares dañados, ya que nada ha salido 
en la prensa, por esa razón con el equipo que determine la Municipalidad 
visitar en el día de hoy este recinto.

El  Sr.  BECKER  informa  que  el  Liceo  Anibal  Pinto  se 
encuentra  en  buenas  condiciones  para  instalar  el  CDT  del  Hospital 
Regional.

El Concejal Sr. VIDAL señala que la información recibida 
hasta el momento es muy buena porque el particularmente no la tenía, 
estos son los temas de ciudad que importan.´ Agrega que se debe dar 
prioridad a las cosas más importante que son para la Comuna, como por 
ej.: los medicamentos y no entregar fondos para mejorar la infraestructura 
de  las  canchas  deportivas.   Esta  de  acuerdo  en  que  el  Presupuesto 
Municipal se adecue por las urgencias.

El  Sr.  BECKER manifiesta  que  personalmente  tiene  la 
mayor  disponibilidad  para  colaborar  como  Municipio  para  mejorar  esta 
situación y atender a nuestra Comuna, ya que la mayoría de los pacientes 
del Hospital son gente de Temuco.  Manifiesta que si la Directora de Salud 
necesita  mas  presupuesto  para  la  farmacia,  no  habría  problema  en 
presentarlo al Concejo y aprobarlo.

El  Concejal  Sr.  SALINAS  manifiesta  sumarse  al 
reconocimiento  hacia  el  trabajo  en  equipo  que  han  realizado  los 
funcionarios municipales.
      Agrega que presenta su preocupación por los baños del 
Mercado Municipal que utiliza la población flotante.

El Director de Adm. y Finanzas se debe buscar un lugar 
céntrico para ser utilizado por la ciudadanía.

El Administrador Municipal informa que los Juzgados de 
Policía  Local  fueron  deshabitados,  por  no  estar  en  muy  buenas 
condiciones debido al  sismo,  pero informa que hace unos 2 meses se 
había decido buscar otro edificio para instalar los juzgados, mas moderno, 
con estacionamiento.   Agrega que el Portal de la Araucanía también hubo 
que deshabitarlo por haber quedado en muy malas condiciones. Informa 
que el Cementerio igual tuvo algunos problemas por los cierros.
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El Director de Planificación, don Pablo Sánchez informa 
que respecto al Mercado Municipal, junto al Director de Adm. y Finanzas, 
habían hecho una evaluación de terminar unos 30 días pero es factible 
que sea un poco mas de tiempo.
  

El Concejal Sr. ABDALA señala no estar de acuerdo con 
la Declaración Pública, debido a que no comparte la opinión expresada en 
esa declaración.

Luego de intercambiar opiniones entre ellos, se acuerda 
dejar la Declaración Pública con los Concejales que quieran firmarla.

Se termina la sesión siendo las 17:45 hrs.

jso.
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